

Exposition

■ À l'époque des fake news, retour sur les théories du complot, dans l'histoire.

■ Simplistes, ces théories sont propulsées par les réseaux sociaux.

■ Une exposition en Allemagne s'attaque aux tabous liés aux complots.



PIXABAY

Les "Chemtrails"? Un empoisonnement par les avions contre la population civile?



LWL/ANSGAR HOFFMANN

Un exemplaire des "Protocoles des Sages de Sion", paru en 1905.



STADTMUSEUM/VERINGENSTADT

Une réplique d'une chemise de torture d'Anna Kramerin, prétendue sorcière.

Les comploteurs contre l'État

Le complot judéo-maçonnique

Comment explique-t-on qu'on puisse perdre une guerre? Dans les années 1920, l'extrême droite allemande cherche une réponse à cette question pour attaquer le pacifisme de la reconstruction que souhaite instaurer la République de Weimar.

C'est à cette occasion qu'on voit apparaître un document complotiste qui date déjà de 1905: *Les Protocoles des sages de Sion* – dont un exemplaire est visible dans l'expo *Théories du complot d'antan et de nos jours*. Édité par un agitateur russe du nom de Sergueï Nilus, l'ouvrage est un ramassis de coupures de presse et de textes confus qui prétend être "un plan de conquête du monde établi par les juifs et les francs-maçons".

D'abord paru en russe dans le journal *La Bannière*, puis largement traduit, ce document est un faux. Même Hitler, qui en utilise des fragments dans son *Mein Kampf*, indique que le document est certainement un faux, ce qui ne l'empêche pas de le citer. Cinq exemplaires existent encore au monde – une grande majorité a été détruite. En 1979 cependant, une publication clandestine était découverte en Russie.

Le livre demeure un mythe qui nourrit la théorie vivace d'une complot judéo-maçonnique à échelle mondiale.

Dans ce cas, la théorie du complot relève du fanatisme, et n'est pas guidée par des raisons économiques ou politiques.

Propagande anti-américaine

Durant la guerre froide, les théories du complot contractent les deux blocs idéologiques dans leurs oppositions. Le terrain où sont semées les théories complotistes est d'abord celui des frictions les plus grandes, soit l'Allemagne coupée en deux idéologiquement et géographiquement.

Une campagne d'information étatique diffuse l'idée selon laquelle les dorphyphores qui recouvrent les champs de patates de la RDA sont envoyés par les États-Unis dans le but d'affamer les Allemands de l'Est. La crise sociale que vit la RDA est donc organisée de l'extérieur par les gouvernements de l'autre bloc. Le pouvoir cherche, ici, par l'élaboration d'une théorie du complot, une voie de légitimation à sa position, et joue la carte de la victime des forces ennemies.

Les théories du complot, késako?

Les théories du complot sont fondées sur l'hypothèse qu'un événement, ou une situation sont le résultat d'un complot, c'est-à-dire d'un accord secret entre plusieurs personnes ayant généralement un objectif malveillant ou hors-la-loi. Et alors que les complots constituent des événements réels, les théories du complot sont purement spéculatives.

Les théories du complot sont un moyen d'expliquer le monde. Elles prennent vie lors de bouleversements historiques (révolutions, guerres) ou lors de périodes d'instabilité sociale, offrant des explications simples pour des réalités complexes.

Dans le même temps, les théories du complot génèrent des stéréotypes sur un prétendu ennemi qui nuit à l'ordre établi (qu'il soit politique ou religieux).

Comploteurs du web

Le complotiste c'est lui, mais c'est vous aussi...

Les théories du complot sont à la main de tous. D'autant que ces théories, au XXI^e siècle, ont changé d'allure. Elles peuvent être diffusées vite, et le trouble semé par un seul homme – pas besoin d'une organisation. Trump met régulièrement en cause la véracité du travail journalistique ou des faits chiffrés en un tweet. Sa posture de puissant n'implique cependant pas qu'on lui fasse confiance automatiquement. Dans le tournant du XX^e siècle, c'est en effet le peuple qui se met à douter des puissants. Par exemple, on remet en cause l'alunissage américain de 1969. Car, selon l'écrivain Umberto Eco, le fait que les Russes n'aient pas protesté contre le premier pas américain sur la Lune prouve que l'alunissage était un faux, tourné dans le studio de Stanley Kubrick...

La perte de confiance dans les élites crée un nouveau terreau de théories complotistes. À la fin des 90's, naît la théorie selon laquelle les avions rejettent du gaz qui ont pour but de modifier le climat, nous empoisonner ou bien nous rendre idiots! Heureusement, des personnes bien renseignées vendent un colifichet qui permet d'éviter de se faire empoisonner. De la même manière, les codes-barres des produits de consommation enverraient des ondes toxiques, mais, en se procurant l'eau de la Lune, on pare à la nocivité des codes-barres. Et le commerce de l'eau de la Lune n'a jamais été si florissant sur le web...

Les infos pratiques

À voir. "Théories du complot d'antan et de nos jours", jusqu'au 22 mars 2020. Au Kloster Dalheim, Allemagne (à 50 kilomètres de Francfort). Infos : www.lwl.org/LWL/Kultur/kloster-dalheim/english La visite (audioguides et documents du visiteur) est aussi en anglais.